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高速路限时免费：权宜之计？

日前，国务院下发通知，正式明确春节、清明
节、劳动节、国庆节四个重大节假日期间，7座以下
(含7座)载客车辆，除机场高速外免收通行费。

消息一出，立刻引发强烈反响：有人提出诸如
端午、中秋节为何不免、拥堵会不会更严重的疑
问，多家高速公司高层对媒体大叹苦经、称让其买
单不公平，也有人对行政化命令迫使企业让利的
合理性提出疑问，而专家则关注“收费公路”何时
能从中国字典里消失。

不过，纵然有诸多疑问，高速路节假日免费仍
被视作一项进步，大家期待进一步扩大免费范围。

目前北京市共有收费
公路 17条，由7家单位负责
收费管理。北京的主要收费
路段中，包括八达岭高速、京
石、京沈、京哈、京开、京津塘
北京段、京承、六环等，均由
首都公路发展集团经营。而
京通快速、京津塘高速分别
归在首创股份和华北高速两
家上市公司旗下。

首发集团的评级报告
显示，2011 年集团旗下公
路实现通行费收入 48.49
亿元。在该公司的经营路
段中，八达岭高速是交通
量最大的收费路段，2011

年 日 均 通 行 车 辆 21.4 万
辆。首创股份 2011年年报
显示，2011 年京通快速通
行费总收入为 3.37 亿元，
营业成本 1.07 亿元，营业
利润率 68.22%。

加上华北高速年报显
示的跨越三地的京津塘高
速 2011 年通行费收入 6.81
亿，三大公司去年所收通行
费达58.67亿。按照券商分
析师测算 7 座以下的客车
占比较高的高速路年减收
约 3%的比例计，节假日免
费 后 北 京 地 区 能 减 收 约
1.76亿元。

四大节假日免收高速
路通行费的消息公布后，高
速 公 路 公 司 大 呼“ 亏 不
起”。据报道，某西部城市
高速公路投资公司负责人
称，希望政府能出台补助措
施减小企业负担。而广明
高速公路相关负责人则提
出：“是否能让我们的收费
年限延长一些？”

来自多家券商的研报显
示，这一政策对高速公路公
司营收实际影响甚微。

国金证券、申银万国等
机构研报显示，政策落实后
收费公路年收费规模可能

只是微减2%-3.5%左右，个
别客车车流量和通行费收
入占最高的公司，如宁沪、
深高速影响比例有可能达
到3%、4%左右。

安信证券运输行业报
告亦认为，对高速公路公司
净利润负面影响可以控制：
以 2011年收费公路上市公
司的利润表为基础，依据通
行费收入占行业收入 80%、
小客车收入占通行费收入
50%两项参数测算，行业收
入的负面影响约为 2.2%，
行 业 净 利 润 的 负 面 影 响
5.6%。

高速路公司喊“亏不起”

北京高速路或少收1.76亿

张柱庭（北京交通管理
干部学院教授）：

政策出台以后我看到多
方对其进行了解读，有人乐
观地把它看成是免费公路的
起点，有人呼吁公路收费政
策尽快取消。但是我们应该
看到这样一个政策有其权宜
性，能否变成永久性政策还
有待观察，至于中国公路实

现全免费还是很困难的。
我们要看到中国高速公

路收费有其特殊性，上世纪
80 年代以来政府财力对公
路建设支撑严重不足，所以
才衍生出“贷款修路，收费还
贷”模式。中国除非用财政
去负担还贷才能取消公路收
费，此前有交通运输部的专
家认为，目前全国收费公路

债务总余额达 2.32 万亿元，
全部由财政负担压力很大。

对于大家可能担心的
拥堵问题，我认为需要仔细
研究、规划分配好收费车道
和免费通道的比例，事先根
据过去节假日的流量观测
基数，确定小客车和大车各
自的通行需求以免造成新
的拥堵。

■ 专家观点

“免费政策有权宜性”

恽绵（德利得物流总公
司运营总监）：

去年国务院出台了物流业
“国八条”，其中就明确指出“降

低过路过桥收费，大力推行不
停车收费系统”，但是这次节假
日路桥费减免的范围并不包
含物流企业的大型运输车辆。

路桥费是物流企业成本构
成 的 重 要 一 块 ，占 比 为
30%-40%。希望未来能出台
针对货运车辆的减免措施。

■ 链接

物流企业无法享受利好

@鱼爸饼哥：我倒是
觉得应该节假日收费平
时免费，否则节假日期间
高速公路该有多堵啊。

@劳尔-007：屈原跪
求同等待遇。

@中国北京：据 称
节假日高速路免费成定
局 —— 问 题 1、免 费 了
是否表示高速路运营企
业在这段时间内对高速
路的管理责任也不存在
了 ？ 问 题 2、很 多 高 速
路是承包出去了，这样
通 过 行 政 命 令 来 操 作
的 事 情 是 否 违 反 了 合
同约定？

@龚亚夫：高速路节
假 日 免 费 自 然 是 件 好
事。但是如果为出游的
人着想，谁会当天凌晨开
始外出？相当一部分人
是头一天就出行了，为什
么不提前一些呢，也可以
缓解节日拥堵。

本版采写
新京报记者 黄锐 苏曼丽

■ 网友围观

“命令企业
免费合适？”王女士（北京市民）：

对于我这样一个自驾游
组织者来说，这样的消息再
好不过了。可以预见节假日
北京周边省市短线游会出现
井喷。除了自驾游以外，过
年回家也会省一笔。像我老

家在湖南，光过路费就在
1000元以上。

我们对这个政策很关
注，但对很多细节还是没弄
明白。比如选择假期头天晚
上出行，这样跨时段、跨省的
收费具体规定如何还不得而

知，到时候会不会有争议？
还有让我比较纳闷的

是，既然已经有四个假期了，
同样是“小长假”的中秋和端
午为什么不能免费？希望能
免费的节假日更多一点，比如
双休日也能免掉就更好了。

■ 市民声音

“中秋端午为啥不免费”

新京报漫画/师春雷


